

10200

## EL PROFESOR GUERRA Y EL CANAL BEAGLE

**E**N UN interesante, pero tal vez demasiado conciso artículo, don Oscar Espinosa Moraga se ha referido hace pocas días, desde estas prestigiosas columnas, al libro titulado "La soberanía chilena en las islas al sur del Canal Beagle" que publicara hace ya más de medio siglo y en 1917 el profesor don Guillermo Guerra.

El señor Espinosa Moraga señala en sus observaciones algunas omisiones y errores que ha encontrado en su texto y termina achacando a éllos y al contenido del libro en general las equivocaciones cometidas por nuestros internacionalistas en cuanto a este importante problema nacional, cuya culminación fueran los Protocolos de 1900.

Son indudablemente ciertas las citas que se hacen y más aún diríamos que se podrían agregar otras de bastante mayor importancia, si miráramos el problema a través de la experiencia y los conocimientos de los años transcurrido hasta hoy pero,

de ahí a condenar al libro hay un abismo.

Si el que lee o estudia su contenido no puede pensar independientemente, si le faltan ciertos conocimientos especializados, de orden marítimo, por ejemplo, o sea sobre las instrucciones recibidas lo predisponen de antemano a la blandura y a la concepción y no a la firme defensa de nuestros derechos e intereses, naturalmente que no sólo las omisiones o errores de Guerra lo inclinarán a proponer soluciones que luego aparezcan como insatisfactorias e inconvenientes para el país, pero tales hechos no pueden imputarse al libro o a cualquier otra publicación.

El libro del profesor Guerra para su época y haber sido el primer estudio serio del problema en el continente, escrito de la nada, tuvo y tiene un gran valor. Es verdad que en los Archivos de la Armada puede encontrarse mucha parte de sus citas y antecedentes, y asimismo, en los derroteros, cartas o archivos ingleses,

pero todo ello, el caudal immenseo de documentos, tanto en lo relacionado con los aspectos históricos, geográficos o jurídicos contenidos y expuestos con minuciosidad en sus páginas, habría sido difícil, si no imposible, consultarlo sin un esfuerzo abrumador y largo tiempo de dedicación. Esto es primordialmente el valor del libro de Guerra: Un primer y magnífico texto de documentación condensada sobre la materia y una opinión personal sobre algunos aspectos interesantes del problema.

Toda lo anterior, sin embargo, no quita el hecho de que sea muy útil aclarar estos aspectos para evitar equivocaciones posibles en el futuro y nos parece que tal ha debido ser el propósito del señor Espinosa, como lo es hoy el de estas líneas.

Estamos, pues, de acuerdo en que se señalen estos errores para que no se tome al texto de Guerra como un "desideratum" especialmente hoy y por los que se iniciaron en estos estudios, pero debemos establecer que ello no atiende su importancia y necesidad como texto de consulta y en cuanto a achacarle a él las debilidades o forma inconveniente a nuestros derechos e intereses con que el país ha encarado en el pasado este problema, tal vez sea ir demasiado lejos.

JULIO SANTIBÁÑEZ E.  
Contralmirante (R)

## El profesor Guerra y el canal Beagle [artículo] Julio Santibáñez E.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Santibáñez E., Julio

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El profesor Guerra y el canal Beagle [artículo] Julio Santibáñez E.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile